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上帝必定成就祂所說的話上帝必定成就祂所說的話上帝必定成就祂所說的話上帝必定成就祂所說的話 

經文經文經文經文：：：：路一路一路一路一：：：：26-38 鄭文選牧師鄭文選牧師鄭文選牧師鄭文選牧師 

【【【【引言引言引言引言】】】】    

弟兄姊妹平安。「聖誕快樂！」 

通常我們想到耶穌降生，最先想到的經文應該就是天使對野地裡牧羊人的報信：

「我報給你們大喜的信息，是關乎萬民的；11 因今天在大衛的城裡，為你們生了救主，

就是主基督。」（路二：10b-11）我們對耶穌降生的理解，就是全人類的救主誕生了，

這是很正確的。但是為了預備今天的講章，我重新閱讀路加福音開頭的兩章，發現雖

然這是一本寫給外邦人看的福音書，但關於耶穌的降生，卻是從以色列的盼望開始講

起，然後才講到外邦。 

我們從路加福音第一章開始看，天使對耶穌的先鋒施洗約翰的預言說到：「他要

使許多以色列人回轉，歸於主─他們的 神。」（路一：16）天使對馬利亞的宣告，

說耶穌「32 他要為大，稱為至高者的兒子；主 神要把他祖大衛的位給他。33 他要作

雅各家的王，直到永遠；他的國也沒有窮盡。」（路一：32-33）路一：54-55 馬利亞

尊主頌的最後：「54 祂扶助了祂的僕人以色列，55 為要記念亞伯拉罕和他的後裔，施

憐憫直到永遠，正如從前對我們列祖所說的話。」施洗約翰的父親撒迦利亞在路一：

69-75 的預言「69（神）在祂僕人大衛家中，為我們興起了拯救的角，70 正如主藉著

從創世以來聖先知的口所說的話，71 拯救我們脫離仇敵和一切恨我們之人的手，72 向

我們列祖施憐憫，記念祂的聖約─73 就是祂對我們祖宗亞伯拉罕所起的誓─74 叫我們

既從仇敵手中被救出來，75 就可以終身在祂面前，坦然無懼地用聖潔、公義事奉祂。」 

整個路加福音第一章，提到耶穌的降生，都是關於以色列這個民族。然後到第二

章才開始講到耶穌也是全人類的救主，路二：10b-11「我報給你們大喜的信息，是關

乎萬民的；11 因今天在大衛的城裡，為你們生了救主，就是主基督。」老西面說：「我

的眼睛已經看見你的救恩─31 就是你在萬民面前所預備的：32 是照亮外邦人的光，又

是你民以色列的榮耀。」（路二：30-32）我想路加醫生這樣寫是有原因的。因為救主

彌賽亞不是從真空中降生的。要正確認識彌賽亞，就要從舊約以來，以色列人對彌賽

亞的盼望開始。因此，今天就讓我們試著從以色列人期待彌賽亞的角度來看，也就是

從應驗舊約的角度來看耶穌的誕生。 

不知道大家有沒有留意到，上述幾段關於耶穌的宣告和預言，好幾次提到大衛？

因為舊約先知不斷預言，將來會有一位大衛的後裔，祂是彌賽亞，祂是公義的王，會

拯救以色列人脫離綑綁和轄制。何三：5「後來以色列人必歸回（或譯：回心轉意），

尋求他們的 神─耶和華和他們的王大衛。在末後的日子，必以敬畏的心歸向耶和華，

領受他的恩惠。」摩九：11「到那日，我必建立大衛倒塌的帳幕，堵住其中的破口，

把那破壞的建立起來，重新修造，像古時一樣。」彌五：2「伯利恆、以法他啊，你在

猶大諸城中為小，將來必有一位從你那裡出來，在以色列中為我作掌權的；他的根源

從亙古，從太初就有。」（伯利恆是大衛的家鄉，後來也是耶穌的出生地點。）耶廿

三：5-6「5 耶和華說：日子將到，我要給大衛興起一個公義的苗裔；他必掌王權，行
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事有智慧，在地上施行公平和公義。6 在他的日子，猶大必得救，以色列也安然居住。

他的名必稱為『耶和華─我們的義』。」 

在耶穌降生前的那段期間，以色列人當中充滿了對彌賽亞的期待。天使關於耶穌

的宣告一直提到大衛，就是在表明：耶穌就是舊約所應許的那位彌賽亞。而對當時參

與在耶穌降生的人當中，這件事一個最主要的意義就是，「上帝正在成就祂所說的話，

現在神要成就祂所說的了。」因此，今天的講道題目就是：「上帝必要成就祂所說的

話。」我們要從耶穌的降生，思想上帝如何來成就祂所說的話。我們先一起禱告。 

【【【【本文本文本文本文】】】】    

一一一一、、、、藉著祂奇妙創造的大能藉著祂奇妙創造的大能藉著祂奇妙創造的大能藉著祂奇妙創造的大能    

首先，我們看到上帝藉著祂奇妙創造的大能來成就祂的話語。馬利亞是個童女，

就是處女的意思。她聽到自己要懷孕生子的預言就問：「我沒有出嫁，怎麼有這事呢？」

意思就是：生小孩要一男一女才能生啊，我雖然訂婚了，但還沒有結婚，要怎麼懷孕

生子呢？用我們今天的話來說，就是要精子和卵子結合，才能生出孩子。天使給的答

案就是「聖靈要臨到你身上，至高者的能力要蔭庇你。」（路一：35） 

耶穌是童女懷孕所生，在這件事上我們看到上帝創造生命的大能來成就彌賽亞來

臨的應允，而且又應驗了賽七：14「主自己要給你們一個兆頭，必有童女懷孕生子，

給他起名叫以馬內利（就是 神與我們同在的意思）。」 

神所說的話，祂必定成就，藉著祂奇妙創造的大能。賽五十五：10-11「10 雨雪

從天而降，並不返回，卻滋潤地土，使地上發芽結實，使撒種的有種，使要吃的有糧。

11 我口所出的話也必如此，決不徒然返回，卻要成就我所喜悅的，在我發他去成就（發

他去成就：或譯所命定）的事上必然亨通。」 

我們的神是「說有就有，命立就立的神」（詩卅三：9），「祂說要有光，就有了

光」（創一：3），「祂可以使無變有，使死人復活。」（羅四：17） 

上帝曾對你說過什麼話呢？祂必定會成就祂所說的話。上帝對蒙恩堂說過什麼話

呢？祂說：「你必像澆灌的園子，又像水流不絕的泉源。12 那些出於你的人必修造久

已荒廢之處；你要建立拆毀累代的根基。你必稱為補破口的，和重修路徑與人居住的。」

（賽五十八：11b-12）這件事也必定會成就（如果你按照教會的讀經進度讀經，今天

正好就讀到這段經文）。建堂的事情，我們也遇到過很大的困難，遠遠超過我們的能

力範圍，整個案子幾乎要胎死腹中，我們完全無能為力，只能禱告仰望，但是神施行

創造的大能，使不可能成為可能，使幾乎要死的又復活過來。哈利路亞！ 

不光是教會的事情，神對你個人、你的婚姻、你的事業、你的事奉所說的話，神

也必定會成就。或許現在看起來，好像已經絕望了，已經不可能了，但神能夠以祂奇

妙創造的大能反轉一切，使它們活過來。而且，上帝常以人意想不到的方式來成就。

就像剛剛讀過的賽五十五：10-11 的前面兩節經文，賽五十五：8-9「8 耶和華說：我

的意念非同你們的意念；我的道路非同你們的道路。9 天怎樣高過地，照樣，我的道

路高過你們的道路；我的意念高過你們的意念。」 
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二二二二、、、、以人意想不到的方式以人意想不到的方式以人意想不到的方式以人意想不到的方式    

路加福音中，天使第一次的報信（彌賽亞的先鋒施洗約翰的出生）是在聖殿，以

色列的宗教、文化、政治中心。第二次的報信（耶穌基督的出生）卻是在遠離京城，

一個北方的偏僻小鎮—加利利。在施洗約翰誕生的宣告中，對象是一個男人，在耶穌

誕生的宣告中，對象卻是一個女人—馬利亞，一個出生貧寒的農家女孩。如果讓我們

安排，一定是讓本尊比先鋒更尊榮，但神的安排卻剛好相反。 

上帝成就祂話語的方式，真的讓人意想不到。世人很難想像這樣顯赫的君王（祂

的國度沒有窮盡，祂的根源從太初就有），卻出生在家境貧窮，無比簡陋的環境中。

這應該讓我們留意到，神的做事方式常常是不可思議、教人意外的。因此，面對事情

意想不到的發展，我們不要太快下負面的判斷，不要太快失望、灰心、沮喪。 

我曾經看過一個小故事，一個因為車禍喪失了左手臂的小男孩想要學柔道，他的

父母幫他四處找老師，終於找到了一位願意教他的師父。這個十來歲的小男孩學得很

認真，不過奇怪的是，日子一天天過去，這個老師只教他重覆一個動作，半年之後，

他忍不住了，問老師說：「您能不能再多教我一些動作啊？」老師回答：「你只要把

這個動作學好就可以了，不必多學！」 

雖然男孩並不瞭解老師的用意，不過他相信老師的話，就繼續努力學習。又過了

幾個月，老師決定帶他去參加一個升段鑑定比賽。在比賽中，他很熟練的運用老師教

給他的動作，過關斬將。一直到了決賽，對手非常強悍，他幾乎招架不住，但是仍然

在一番苦戰後，反敗為勝，得到冠軍。 

回家的路上，男孩問老師，為什麼他只會老師教他的一個動作，就可以獲勝？老

師回答他說：「有兩個原因：第一是我教你的招式是柔道中最難的一個動作，你一直

苦練所以很精通；另外就是對手如果想要破解這個招式，只能抓住你的左手，但是他

們抓不到你的左手，所以你就贏啦！」 

真的有這種可能嗎？我不會柔道也無從判別，但這個故事有意思的地方就是，這

個男孩沒有左臂，這應該是他的一個大弱點，但沒想到的是他最軟弱的地方，竟成了

他致勝的關鍵。 

上帝所做出人意外的事情也是這樣，可能我們認為糟糕透了，上帝卻使其成為極

大的祝福。當時我們不明白，但事後我們就會看到上帝的智慧和美意。 

現在我們明白，上帝讓耶穌降生在簡陋的馬廄，充分表明神為了認同世界上最卑

微的人，多麼地不遺餘力。如果耶穌出生在皇宮，有人會認為祂高不可攀；如果耶穌

出生在有錢人家，有人會認為祂無法體會自己的痛苦；如果耶穌出生在聖殿，有人會

害怕自己不被祂接納。但是耶穌出生在簡陋的馬槽，連社會底層的牧羊人都可以靠近

祂；耶穌成長在貧苦人家，了解我們位生活打拼的一切辛苦；耶穌自己成為死刑犯，

和最羞愧污穢的罪人成為夥伴。誰會害怕一個躺臥在馬槽裡的嬰孩呢？每個願意的人

都可以來到祂的跟前。上帝這出人意外的安排，帶給多少人安慰和拯救。 

對我們來說的意外，卻常常是上帝的智慧。上帝必會成就祂的話語，而且常常以

人意想不到的方式，其中一部分，就是祂不總是使用有錢有勢的人，反倒更多使用卑
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微但順服的人。他使用人、揀選人，不是看他是否有錢有勢、具備聰明才智，而是看

他願否謙卑順服。 

三三三三、、、、透過謙卑順服的人透過謙卑順服的人透過謙卑順服的人透過謙卑順服的人    

當時以色列人的焦點是在耶路撒冷，是聖殿中的祭司長、是法利賽人、撒督該人、

希律黨人那些宗教領袖、政治領袖、商業領袖，但上帝沒有揀選他們來成就祂的話語，

上帝選擇了馬利亞—她是以色列國中幾乎被遺忘的人。沒有人會留意到她，一個 12-15

歲左右的窮人家女孩；除了甘願事奉的心志外，她的履歷一片空白，她沒有傑出的證

明顯示她能完成任務。然而這樣謙卑順服的心志，正是能夠奉獻給神的最基本特性。

因此，神使用她，帶領她經過一段她自己沒有做好準備去面對的歷程，卻是一個充滿

榮耀的職分：「她要生下一個兒子，這個兒子要為大，稱為至高者的兒子；主 神要

把他祖大衛的位給他。他要作雅各家的王，直到永遠；他的國也沒有窮盡。」簡單的

說：她要生育、養育、教育以色列人一直引頸盼望的彌賽亞。 

神賜給馬利亞這樣榮耀的職分，不是因為她有什麼特別優秀之處，或是做了什麼

特別的事，只是因為她蒙了恩典，被上帝揀選，而且有一顆謙卑順服的心。路一：38

馬利亞說「我是主的使女，情願照你的話成就在我身上。」表示馬利亞願意讓神按照

神自己的旨意通過她工作，神可以隨自己的心意把她放在任何艱難的景況中，因為馬

利亞知道神與她同在。 

同樣地，我們也是神的僕人和使女，我們若說：「神啊，按祢的旨意使用我。我

不會因為感到自己沒有資格或不合用而逃避事奉。」在這樣願意事奉的心志背後，是

一種信靠的態度—信靠神的帶領，信靠祂會賜予能力。在這樣忠誠地信靠之中，就能

夠找到屬靈的力量，決定不論神帶領我們往哪裡都跟從，知道無論有什麼缺乏，祂一

定供應。這樣，我們就能夠被神使用，能夠為祂完成偉大的事情。 

【【【【結論結論結論結論】】】】    

路一：37「出於神的話，沒有一句不帶著能力的。」神必定會成就祂所說的話，

藉著祂奇妙創造的大能，以出人意外的方式，透過謙卑順服的人。盼望我們緊緊抓住

神對我們個人以及教會說的話，並且謙卑順服的跟隨祂，那麼我們一定會看見上帝創

造的大能，經歷祂如何奇妙地使用我們，來成就祂美好的心意。� 
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